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Partager  les connaissances et favoriser l’innovation 
dans les filières céréalières 

 

«Phloème : premières biennales de l’innovation céréalière » est un nouveau rendez-vous scientifique 

et technique. Son ambition est de favoriser l’émergence de solutions innovantes pour améliorer la 
multi-performance des systèmes céréaliers et de leurs filières et accroitre leur utilité sociale en 
partageant les connaissances les plus récentes, les nouvelles références et les dernières innovations 
technologiques. « Phloème » se déroulera les 24 et 25 janvier 2018 à la Cité des Sciences et de 
l’Industrie à Paris. L’événement est organisé par ARVALIS – Institut du végétal, avec l’appui 
scientifique de l’INRA  et sous le haut patronage du Ministère de l’Agriculture et de l’Alimentation et 
du Ministère de l’Enseignement Supérieur, de la Recherche et de l’Innovation.  
 
L’innovation, condition essentielle pour une agriculture durable  

« En botanique, le phloème est le tissu conducteur de la sève élaborée, sève qui permet le développement organisé 

et harmonieux du végétal. Ce nom « Phloème » est donc emblématique de notre ambition : être un lieu où les 

connaissances élaborées et les innovations circulent, s’échangent, pour contribuer à la performance des filières 
céréalières, les préparer aux mutations nécessaires. » explique Christine CHERBUT, Directrice Générale Déléguée 

aux affaires scientifiques de l’INRA, et Présidente du Comité Scientifique du colloque. « Phloème aspire à diffuser 

les découvertes scientifiques, mais aussi technologiques et méthodologiques, qui portent un potentiel  opérationnel 
d’innovation, essentielles à l’atteinte de la multi-performance des filières » ajoute Philippe GATE, Directeur 
Scientifique d’ARVALIS.  «  Répondre aux défis de demain exige de mobiliser tous les acquis et les innovations de la 
recherche sur l’ensemble du continuum qui va de la semence à la transformation de la matière première. »  
 

De nombreuses disciplines mobilisées pour la multi-performance 

Phloème abordera ainsi un ensemble de thématiques cruciales pour le futur de l’agriculture :  

V Face au dérèglement climatique, comment lever les facteurs limitants et valoriser les opportunités ?  
V Au regard des besoins des marchés, des attentes des consommateurs et des citoyens, de la règlementation, 

comment réussir la révolution dans la protection des cultures, valoriser et gérer durablement les ressources et 
maîtriser, ou au contraire exploiter, les variabilités qualitatives des productions ?  

V Comment la révolution numérique, peut-elle être accélératrice de performances, de productivité et 
d’efficience ?  

V Plus globalement, à l’échelle des exploitations et des filières céréalières, comment combiner positivement 
production, qualité, environnement et rentabilité économique ? 

 

Phloème apportera à la fois des réponses concrètes à ces questions et présentera des pistes prometteuses grâce à 

une recherche active, mobilisant des disciplines variées et complémentaires, tournées vers l’innovation.   
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Phloème stimule et catalyse les solutions 

innovantes dans les rotations céréalières 

 
Philippe Gate 
Directeur Scientifique dôARVALIS ï Institut du végétal 

 
 

L’ambition du colloque Phloème, la première biennale de l’innovation dans les 

rotations céréalières, est de fournir des informations et des références,  déjà 
relativement abouties et proches de l’application sur le terrain, en cohérence avec les travaux 
d’ARVALIS. C’est le fil conducteur de toutes les interventions, validées par son conseil scientifique. 
 

Phloème est né d’un constat : il existe d’un côté des colloques scientifiques très académiques et d’un autre côté, 

des journées « filière » inféodées à une espèce. Or, ARVALIS fait de la recherche très finalisée porteuse 
d’innovations et qui donne une vision de ce pourrait être l’agriculture, multi-performante, de demain.  
 

Nous avons construit la première édition de Phloème en pointant les éléments clé de l’agriculture de demain : les 

facteurs limitants mais aussi les leviers liés à la production en terme de quantité, de qualité et de stabilité inter-
annuelle. Les sessions sont transversales car nous ne voulons rater aucun levier bientôt disponible et gagnant pour 
les producteurs.  
 

Proposer des résultats de recherche « élaborés » 

La première session pose le diagnostic car trouver les solutions les plus pertinentes exige de poser un diagnostic 
précis. Puis les sessions thématiques vont explorer la protection intégrée, la gestion des ressources, les qualités, 
l’apport du numérique, etc… Enfin, la session de synthèse -véritable session d’intégration- invite les participants à 
prendre en compte ces références à l’échelle de l’exploitation.  
 

Phloème, au sens littéral du terme, est le tissu conducteur de la sève élaboré. Le terme fait donc à la fois référence 

à la sève élaborée, donc utilisable par la plante, et à sa circulation : le colloque a bien l’ambition double de 
proposer des résultats de recherche « élaborés », c’est-à-dire proches de l’utilisation, et d’offrir un canal adapté 
pour leur diffusion dans un vrai moment d’échange.  
 

Pour garantir la pertinence et l’apport de chaque intervention, de chaque thèse présentée et de chaque poster, le 
Comité Scientifique a évalué les propositions suite à appel à communication. Il valide également toutes les vidéos 
du Forum de l’Innovation qui présenteront les innovations les plus pertinentes pour les systèmes céréaliers. 
 
 

Qui parle ? 

Philippe GATE est Directeur scientifique d’ARVALIS - Institut du végétal depuis 2009. 
Agronome de formation, il a fait toute sa carrière au sein de l’ITCF devenu ARVALIS - Institut du végétal 
en 2002. Ecophysiologiste travaillant sur les céréales à paille, il a réalisé, en s’appuyant sur la recherche 
fondamentale, de nombreux travaux de modélisation du fonctionnement des peuplements cultivés de 
céréales qui se sont prolongés par la mise au point d’outils d’aide à la décision pour les agriculteurs et 
leurs conseillers. 
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Une organisation en tous points conforme aux 
meilleurs standards scientifiques internationaux 

 
 
Christine Cherbut 

Présidente du Comité Scientifique de Phloème 

 
 

Cette première édition de Phloème pose les fondations de cette biennale de 

l’innovation céréalière tant sur son concept de lieu d’échange entre les communautés scientifiques et 
des utilisateurs sur une base d’enrichissements mutuels que sur son organisation, conforme aux 
meilleurs standards de l’organisation de congrès scientifiques internationaux.  
 

Phloème offre l’opportunité de rencontres à la communauté scientifique comme aux utilisateurs. Ces derniers 

sont en effet généralement absents des congrès scientifiques quand les chercheurs sont rarement présents dans 
les salons professionnels pour apporter leurs visions d’anticipation sur le long terme. Les deux communautés 
pourront dialoguer en dépassant les grandes questions de recherche pour aller jusqu’à la proposition de solutions 
qu’elles soient technologiques ou organisationnelles. Les chercheurs bénéficieront également des questions du 
terrain pour enrichir leurs réflexions scientifiques et leurs questionnements ce qui, à son tour, accélèrera leurs 
recherches vers des connaissances rapidement utilisables pour l’innovation.  
 

Le Comité Scientifique veille à ce que l’organisation même de Phloème et la sélection des présentations soient 

conformes aux standards internationaux en matière de congrès scientifique. Il évalue les propositions 
d’interventions pour en sélectionner les meilleures sur des critères scientifiques. Le Conseil Scientifique a 

également invité des doctorants et des post doc travaillant sur les thématiques de Phloème, à présenter leurs 

travaux et à concourir pour le prix de thèse. Il sélectionnera enfin, sur des critères de pertinence de l’innovation, 
les vidéos qui postulent pour le Forum des Possibles. Il s’agit d’une forme innovante de présentation d’innovations 
issues de laboratoires, de centres techniques voire d’utilisateurs.  
 

Le rythme biennal convient bien à l’innovation céréalière. A l’ère de la transition numérique, les concepts et les 
connaissances progressent vite. Deux ans semblent le bon pas de temps pour discuter des avancées les plus 
récentes et pour stimuler de nouvelles pistes d’innovation. 

 
 

Qui parle ? 

Présidente du Conseil Scientifique d’ARVALIS depuis 2014 et Présidente du Comité Scientifique de 

Phloème, Christine CHERBUT est la Directrice Générale Déléguée aux affaires scientifiques de l’Inra, 

depuis le 1er avril 2017. De formation ingénieur en biochimie et titulaire d’un doctorat de 3e cycle en 
physiologie animale, son parcours l’a conduite à occuper les fonctions de direction d’une unité de 
recherche à Nantes (1998-2003), de direction scientifique du GIP Centre de Recherche en Nutrition 
Humaine de Nantes  (1997-2003), et de vice-présidence du comité de nutrition humaine de l’AFSSA 
(2000-2003). Elle a ensuite exercé en tant que Directrice de la Nutrition et de l’Appui Scientifique du 
groupe Nestlé (Suisse) pendant 9 années (2003-2011) avant de revenir à l’Inra comme Directrice 
Scientifique Alimentation et Bioéconomie. Elle s’est engagée pour l’innovation, basée sur la stratégie 
scientifique de l’Inra et ouverte à un partenariat diversifié incluant des acteurs des secteurs agricoles, 
industriels, associatifs et de la société civile. 
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La recherche doit retrouver un équilibre 
entre la génétique et l’agronomie 

 
 
 
Pr John Roy Porter 
Professeur ¨ lôuniversit® de Copenhague 

 
 

La recherche a beaucoup travaillé sur la génétique des plantes, l’amélioration des variétés. Mais elle 
doit aussi travailler l’agronomie car c’est du sol que les plantes tirent les nutriments et leurs capacités 
face aux changements climatiques. Phloème va donner l’occasion aux chercheurs de se rencontrer et 
de discuter avec ceux qui font l’agronomie au quotidien, les producteurs.   
 
Face aux changements climatiques, la recherche doit travailler non seulement la génétique des plantes mais aussi 
l’agronomie. Le sol est capital aujourd’hui et encore plus pour demain. Or, l’agronomie est une science appliquée 
qui exige que les chercheurs soient bien en contact avec les agriculteurs, ceux qui font les choses. D’un point de 

vue personnel, en raison de mon ancrage international, Phloème me donnera l’occasion de mieux comprendre ce 

que fait la recherche en France sur le blé et les grandes cultures. 
 

ARVALIS m’a demandé de présenter ma vision mondiale et prospective face aux changements climatiques et à 
l’évolution des variétés. Plusieurs sujets seront déterminants demain autour de la sécurité alimentaire : l’effet de 
serre bien sûr mais aussi le profil nutritionnel des variétés. La nutrition humaine ne se résume pas seulement à une 
question de calories, mais aussi et peut être surtout aux nutriments, notamment les protéines. Il faut donc bien 
faire le lien entre l’amélioration des plantes et l’agronomie. Or, depuis une vingtaine d’années, l’agronomie a été 
un peu laissée pour compte face à la recherche génétique très en vogue. Il faut donc rééquilibrer les efforts de 
recherche vers le sol, les systèmes de culture etc… Puis en assurer la vulgarisation. 
 

Les chercheurs comme moi ont également quelques idées d’avance. C’est pourquoi je parlerai aussi de blé 
pluriannuel : pourquoi ne pas trouver une solution pour que la plante n’ait pas besoin de recréer un réseau de 
racines chaque année ?  
 
 

 

Qui parle ? 

Professeur sur le Climat et la sécurité alimentaire à l’université de Copenhague, au Danemark, le Dr John 
R. PORTER est détaché pour un an en France, à Supagro Montpellier. Né à Liverpool (UK), il est résident 
permanent du Danemark.  
Internationalement connu comme chercheur en agriculture, J.R. PORTER possède une expertise en 
agronomie, en écologie et en physiologie des plantes, en modélisation et dans les systèmes alimentaires. 
Ses contributions scientifiques principales sont multidisciplinaires et collaboratives tant dans 
l’expérimentation que dans la modélisation des réponses des cultures alimentaires, des cultures 
énergétiques et des agro-systèmes complexes à l’environnement, avec un angle particulier face aux 
changements climatiques.  
Membre du Conseil Scientifique de l’Inra, J.R. PORTER vient également d’être élu Président du Comité 
International sur le programme complet sur le blé.  
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La protection des grandes cultures demain 

  
 
 
 
Christian Lannou  
Responsable du Département Santé des Plantes et Environnement (SPE) de l'Inra 
 

 

Phloème nous offre l’occasion d’expliquer notre vision de chercheurs, peut être parfois un peu rêveurs 

mais souvent en avance, sur les enjeux et le futur de la protection des cultures. Nous espérons 
également récolter les réactions du public large de non-chercheurs face à cette vision.  
 

A l’occasion de Phloème, les chercheurs vont rencontrer toute la filière céréalière et pouvoir présenter à un public 

assez large ce que nous pensons que seront demain les modes de protection des cultures. Ils évoluent en effet 
sous la double pression de l’évolution règlementaire, qui réduit le nombre de molécules disponibles, et de la 
société, qui remet en cause les systèmes actuels au risque d’une certaine contradiction : le consommateur 
voudrait en effet des fruits toujours sans tâches mais sans traitement.  
Nous sommes donc conduits à envisager de nouveaux modes de protection, surtout depuis 2008 et le Grenelle de 
l’environnement. Tout cela avance, mais relativement doucement et pose de nouvelles questions : pourquoi, par 
exemple, le biocontrôle qui fonctionne bien sous les serres ne se déploie-t-il pas plus en grande culture ?  
 

Le département Santé des Plantes et Environnement de l’Inra, qui compte 800 personnes dont 220 chercheurs, est 
très impliqué dans un partenariat actif avec ARVALIS. Nous avons de nombreux projets partagés. Nous pourrions, à 

l’occasion de Phloème renforcer encore les liens noués projet par projet pour travailler de concert sur une vision 

stratégique commune encore plus structurée. 
 

Nous avons en effet besoin de toujours plus de recherches car toute réponse à une question ouvre la porte à de 
multiples autres questions qui ne sont pas uniquement technique mais peuvent être économique, agronomique 
etc… C’est le cas des résistances génétiques contre telle ou telle maladie. De nombreuses variétés présentent des 
facteurs de résistance, mais sont-elles toujours bien utilisées ? La question sous-jacente étant bien évidemment le 
contournement des résistances par les agents pathogènes.  
 
 

 

Qui parle ? 

Directeur de Recherche à l'Inra, Christian LANNOU est depuis 2013 Responsable du Département Santé 
des Plantes et Environnement (SPE) de l'Inra. Il dirige également le méta-programme SMaCH (gestion 
intégrée de la santé des cultures) de l'Inra et préside le Conseil Scientifique de l'Institut Français de la 
Vigne et du Vin. Titulaire d'une thèse de l'Université Paris XI en épidémiologie végétale, il a été 
responsable de l'équipe Epidémiologie de l'Unité de Recherche BIOGER (Grignon) et Directeur Adjoint de 
l'Unité. Ses projets de recherche ont porté sur la gestion durable des résistances aux maladies et sur 
l'épidémiologie quantitative des parasites foliaires. Il est auteur de 56 publications référencées.  

   



Conférence de presse « Présentation de Phloème » - 19 septembre 2017 - Paris 

7 
 

 
 
 
 

Le numérique accélère l’innovation 

  
 
 
 
Mehdi Siné 
Chef du service Syst¯mes d'Information et M®thodologies dôARVALIS 

 
 
Le numérique constitue un des grands enjeux d’aujourd’hui. Les acteurs agricoles en ont bien 
conscience et l’ont intégré dans leur stratégie, non seulement en R&D mais aussi sur le terrain 

économique : y consacrer une session de Phloème est donc pertinent.  
 
La R&D collecte de plus en plus de données grâce à ses capteurs, les achemine et les traite, grâce à la modélisation 
des systèmes, pour les rendre utiles et utilisables. Il lui faut donc développer de nouveaux outils pour acquérir des 
informations tant dans ses stations expérimentales que chez les producteurs, puis des systèmes de traitement.  
 

La caractérisation des variétés, surtout face aux changements climatiques, est ainsi accélérée par les nouveaux 
outils développés par ARVALIS en partenariat avec l’Inra au sein de l’UMT Capte (capteurs et vecteurs). Ce 
partenariat bénéficie tant au phénotypage haut débit (phénomobile, portique de phénotypage) qu’au suivi des 
cultures (caméras sur drônes). Cette caractérisation toujours plus fine est utilisée de plusieurs manières : 
l’amélioration continue des OAD mais aussi le conseil de bouquets variétaux réduisant les risques liés aux 
changements climatiques sur les exploitations. 
 

De plus en plus de données sont par ailleurs produites dans les exploitations. Dans un esprit « living lab », ARVALIS 
travaille avec des réseaux d’agriculteurs pour les capter puis déployer une innovation collaborative. Ses 
Digifermes® vérifient si les innovations apportent réellement une plus-value aux agriculteurs. 
Les modèles développés par ARVALIS concentrent toute leur expertise en écophysiologie, en fertilisation, en 
irrigation et en agronomie au sens large. Le dernier en date, CHN (carbone, eau, azote) marque une rupture de 
taille : il est dynamique c’est-à-dire qu’il intègre en temps réel les éléments issus des capteurs à la parcelle.  
 

 

Qui parle ? 

Mehdi SINE, Chef du Service Systèmes d’Information et Méthodologie d’ARVALIS, diplômé de l’Ecole de 
Management des Systèmes d’Information (EMSI Grenoble), il manage une équipe de trente personnes. 
Responsable de l'activité informatique (système, réseau, gestion de parcs), il chapote le développement 
des méthodologies pour l'expérimentation en parcelle (matériel expérimental & statistique), la collecte et 
le traitement des données, la modélisation (Conception d'outils d'aide à la décision agricole)... 
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Multi-performances des systèmes  
de grandes cultures : quelles avancées ? 

 
 
 
Dominique Dutartre 
Pr®sident de lôAgence de lôInnovation et du développement économique                       
de Champagne Ardenne (région Grand Est) 

 

Venir à Phloème c’est se tenir au courant, toucher du doigt les grands changements auxquels doit 

répondre l’agriculture, voir les nouvelles technologies qui impacteront ses propres pratiques, mais 
aussi le cadre dans lequel elles doivent s’exprimer. Les métiers de l’agriculture font en effet face à des 
évolutions considérables voire à une révolution intégrale. Il faut construire ensemble les conditions 
d’un nouvel équilibre.  
 
Même si les prix sont moins rémunérateurs et les technologies plus coûteuses, il faut avancer.  L’innovation doit 
accompagner l’agriculture pour assurer la santé économique des acteurs, tout en respectant l’environnement (sol, 
air, eau, biodiversité) et offrir, au-delà des biens alimentaires, des supports pour le développement de solutions 
chimiques alternatives à la chimie du pétrole. Je pense que la révolution que doit accomplir l’agriculture laisse une 
large part aux nouvelles technologies, mais aussi aux sciences humaines : il faut en effet induire des changements 
profonds de comportements. 
 

L’innovation est historiquement dite top-down, c’est à dire qu’elle est diffusée des grands centres de recherche 
progressivement vers les utilisateurs. Mais la recherche a pris conscience que le monde agricole innove aussi et 
que des précurseurs ouvrent de nouvelles pistes pour la recherche. ARVALIS est vraiment la plateforme 
intermédiaire entre la recherche fondamentale et la réalité agricole. L’Institut est le carrefour où les flux montants 
et les flux descendants de l’innovation peuvent se rejoindre. ARVALIS joue donc pleinement son rôle en organisant 

Phloème. 

 
 
 

Qui parle ? 

Après une carrière dans la coopération agricole céréalière (semences, appros, DG adj de Champagne 
Céréales devenu Vivescia) et de nombreuses responsabilités professionnelles (Président du Centre de 
Recherche ARD- Agroindustrie Recherche et Développement, Président du Pôle mondial de compétitivité 
IAR-Industrie et AgroRessources), Dominique DUTARTRE a pris une retraite bien méritée mais sans pour 
autant se couper du monde agricole. Il est en effet Président de Secobra (obtentions de variétés de 
céréales à paille) et Président de l’Agence de l’Innovation et du développement économique de 
Champagne Ardenne (région Grand Est).  
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Phloème, un événement original 

 

L’objectif de Phloème est de partager les connaissances les plus récentes, les nouvelles références 

techniques et les dernières innovations technologiques pour améliorer la multi-performance des 
systèmes céréaliers et de leurs filières. Des séances plénières animées par nos key-notes speakers, des 
sessions thématiques, des posters, mais aussi le forum des possibles et la sélection de la thèse la plus 
prometteuse, permettront de nourrir les échanges et répondre aux attentes des participants. 

 

Phloème apportera des réponses concrètes et des pistes prometteuses, pour une 

agriculture encore plus durable et utile. 

 
 2 sessions plénières et 4 sessions thématiques 

Faites le point sur l’innovation céréalière avec de nombreux acteurs de la filière 
 

 26 interventions 
 

 Des espaces dédiés aux 54 posters  

Echanges avec les auteurs autour de nombreux sujets innovants 
 

 Remise du prix de la thèse la + prometteuse parmi 15 sélectionnées 

Suite aux présentations des 2 jours, la thèse la plus prometteuse se verra attribuer un prix ! 
 

 Le forum des possibles 

Des futurs de l’agriculture à découvrir en images et sur scène 

 
 
 
 
 
 

Suivre Phloème  

www.phloeme.com 
 

 
 
 
 

  

http://www.phloeme.com/
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Chiffres clés de Phloème 
 

24 & 25 janvier 2017 
 

2 jours de colloques 
 

26 interventions 
 

15 thèses prometteuses en compétition 
 

5 innovations remarquables sélectionnées dans le forum des possibles 
 

54 posters 
 

400 participants attendus 
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Comité scientifique de Phloème 
 
 
 
 
 

 
 
 
 

 
 

 
 

 
 
 
            

 
    

 

 

 

 

      

Bernard FOSTIER 

 
    BERTHELO   

Louis Georges SOLER 
 

  

Bernard BODSON 

Université de Liège, Gembloux  
Professeur Agrobiotech  
Directeur de l'unité de Phytotechnie 

 

Christine CHERBUT  

INRA - Directrice Scientifique 
Alimentation 

 

Bruno DESPREZ  

Président Directeur Général  
Florimond Desprez SAS  

Bernard FOSTIER 

Directeur IFIP - Institut du porc  

 

Jean Pierre LANGLOIS-BERTHELOT 

Agriculteur 
Président France Export Céréales 

 

Philippe GATE 

Directeur Scientifique  
ARVALIS - Institut du Végétal  

 

Louis Georges SOLER 

Economiste et Directeur de recherche INRA 

 

http://www.phloeme.com/uploads/6/8/8/0/68803983/5691289_orig.jpg
http://www.phloeme.com/uploads/6/8/8/0/68803983/5691289_orig.jpg
http://www.phloeme.com/uploads/6/8/8/0/68803983/9607561_orig.jpg
http://www.phloeme.com/uploads/6/8/8/0/68803983/9607561_orig.jpg
http://www.phloeme.com/uploads/6/8/8/0/68803983/7262749_orig.jpg
http://www.phloeme.com/uploads/6/8/8/0/68803983/7262749_orig.jpg
http://www.phloeme.com/uploads/6/8/8/0/68803983/4234586_orig.png
http://www.phloeme.com/uploads/6/8/8/0/68803983/4234586_orig.png
http://www.phloeme.com/uploads/6/8/8/0/68803983/5691289_orig.jpg
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Comité d’organisation de Phloème 

 
11 membres issus de la Direction Scientifique,  

du Département R&D et de la Communication d’ARVALIS  
 
 

¶ Philippe GATE, Directeur Scientifique 

¶ Christine BAR l'HELGOUAC'H - Chef du Service Qualités et Valorisation 

¶ Nathalie BIGONNEAU - Directrice de Région Est 

¶ André BORDERON - Directeur Communication et Marketing 

¶ Olivia MARTEL - Responsable événementiel 

¶ Xavier GAUTIER - Responsable communication 

¶ François LAURENT - Chef du Service Agronomie, Economie et Environnement 

¶ Jacque ORSINI - Directeur de Région Ouest 

¶ Nathalie VERJUX - Chef du Service Génétique, Physiologie et Protection des Plantes 

¶ Mehdi SINE - Chef de Service Systèmes d'Information et Méthodologies  

¶ Florence LEPRINCE - Responsable des Relations Internationales  
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Avec l’aide de la revue Sciences et Avenir, ARVALIS se tourne vers le grand public  
en donnant des exemples concrets d’innovations  

qui touchent consommateurs et citoyens 
 
 


